



PD Dr. med. Dr. sc. nat.
Antonio Cozzio
St. Gallen



Prof. Dr. med.
Peter Schmid-Grendelmeier
Zürich

Dermatologie für den Grundversorger:

Sonnenschutz und Haarausfall

Sehr geehrte Kolleginnen und Kollegen

Ich freue mich sehr, Sie gemeinsam mit PD Dr. med. Antonio Cozzio zum zweiten Dermatologie Forum in «**der informierte arzt**» begrüßen zu dürfen. In diesem Heft sind es zwei Artikel, auf die ich Sie besonders hinweisen möchte.

Ein Thema ist topaktuell von der Jahreszeit her, geht es doch um Sonnenschutz. Mit Prof. Dr. phil. nat. Christian Surber, spezialisiert auf die Pharmakologie der Haut und reicher Erfahrung sowohl aus der akademischen Forschung wie auch der Industrie zu diesem Bereich, hat uns wohl einer der kompetentesten Experten in diesem Bereich die wichtigsten Aspekte der Verwendung von Sonnenschutzmitteln zusammengestellt. Neben dem Schutz vor Sonnenbrand stellen diese ja auch eine wichtige Komponente bei der Prävention von Hautkrebs und Photodermatosen dar – wie auch last but not least ein nicht zu unterschätzender Faktor gegen die UV-bedingte Hautalterung. Wir hoffen, Ihnen mit diesem Artikel wichtige Tipps für die richtige Anwendung und Auswahl des Sonnenschutzmittels anbieten zu können – sei es für die Beratung

Ihrer Patienten oder schlicht für Sie und Ihr persönliches Umfeld für die nächsten Ferien, Bootsfahrt oder Bergtour.

Haarausfall mögen viele als Bagatelle ansehen, stellt aber für die Betroffenen – gerade für Frauen – oft eine nicht zu unterschätzende Belastung dar. Wie und was sich beim Grundversorger von diesem Problemkreis abklären lässt, stellen Ihnen Dr. med. Pierre de Viragh und Dr. med. Irene Räder in ihrem Artikel «Gewöhnlicher Haarausfall bei der Frau» dar.

Ich wünsche Ihnen eine angenehme, bereichernde und spannende Lektüre.

Mit kollegialen Grüßen

Prof. Dr. med. Peter Schmid-Grendelmeier
peter.schmid@usz.ch